



**Antropología
Medica**

Jose Alonso Torres Silva
GRADO: 1ro. GRUPO: A
MATERIA: Antropología Medica
Dr. Agenor Abarca Espinoza

Comitan de Dominguez Chiapas
1 de Septiembre Del 2025

INTRODUCCIÓN

La antropología médica tiene una gran relevancia en el ámbito de la salud. Su función es analizar cómo la cultura, la sociedad y el entorno de las personas impactan en la salud y la enfermedad. No se centra exclusivamente en el aspecto biológico, sino que también examina cómo las creencias, las costumbres y el modo de vida influyen en el bienestar y en los procesos de curación.

Es una rama de la antropología muy importante, ya que ayuda a comprender que la salud no es solo un fenómeno biológico, sino que está estrechamente ligada al entorno y a la comunidad. Este enfoque ofrece una visión más integral para entender por qué la gente enferma y cómo los sistemas de salud operan en diversas partes del mundo.

El término antropología médica se ha utilizado desde 1963 para describir las investigaciones de antropólogos sobre la salud, la enfermedad y las prácticas de cuidado. Se enfoca en cómo la cultura y la sociedad influyen en estos temas, más allá de la biología.

La relación entre la antropología y la medicina es un tema con una larga historia y gran importancia. Anteriormente, la antropología era fundamental en la formación médica, casi como una materia preclínica. Sin embargo, esto cambió con el desarrollo de los hospitales y el enfoque más clínico, lo que restringió la educación médica a ese entorno.

DESARROLLO

MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN

La antropología médica se caracteriza por su enfoque cualitativo y etnográfico, aunque cada vez más combina métodos cuantitativos y tecnológicos.

Observación participante: el antropólogo se inserta en la comunidad para comprender desde dentro sus prácticas y concepciones de salud.

Entrevistas en profundidad y narrativas: permiten captar las experiencias subjetivas de pacientes y profesionales.

Estudios multi situados: siguen un fenómeno médico a través de diferentes contextos culturales o geográficos.

Métodos mixtos: combinan estadísticas y encuestas con el trabajo etnográfico.

Antropología digital: estudia comunidades virtuales, redes sociales y el uso de tecnologías médicas digitales.

ÁREAS DE INVESTIGACIÓN

La diversidad de temas en la antropología médica es amplia y sigue creciendo:

Etnomedicina: estudio de los sistemas médicos tradicionales, como la medicina china, el ayurveda, el curanderismo o el chamanismo.

Salud global: análisis de cómo epidemias, pandemias y desigualdades estructurales afectan a distintas poblaciones.

Cuerpo y biomedicina: exploración de cómo las tecnologías médicas (trasplantes, reproducción asistida, biotecnología) transforman la experiencia del cuerpo y la salud.

Desigualdades sociales en salud: investigación sobre cómo factores como género, clase social, raza o migración determinan el acceso a la atención médica.

Enfermedades específicas: estudios sobre VIH/SIDA, tuberculosis, cáncer, diabetes, Covid-19 y otras enfermedades que han marcado la salud pública mundial

CONTRIBUCIONES

La antropología médica no sólo genera conocimiento, sino que también tiene aplicaciones directas: Mejora la efectividad de programas de salud pública al adaptarlos a las prácticas culturales locales. Aporta en la formación de médicos y profesionales de la salud para fomentar la empatía y el entendimiento cultural hacia los pacientes.

Facilita la atención a migrantes, refugiados y comunidades indígenas, integrando sus concepciones culturales en los sistemas de salud.

Contribuye en debates bioéticos relacionados con nuevas tecnologías médicas, acceso a la salud y justicia social.

CONCLUSIÓN

La antropología médica es una disciplina crucial que nos permite comprender la salud y la enfermedad de una manera más completa. Va más allá de la biología para examinar cómo los factores sociales, culturales y ambientales influyen en el bienestar humano. Al adoptar una visión holística, la antropología médica nos enseña que la enfermedad no es solo un proceso físico, sino una experiencia humana compleja, moldeada por las creencias, costumbres y el contexto social de cada persona.

Referencias

ThoughtCo. (s.f.). Medical anthropology.
<https://www.thoughtco.com/medical-anthropology-4171750>

Academia Lab. (2025). Antropología médica. Enciclopedia. Revisado el 31 de agosto del 2025.
<https://academia-lab.com/enciclopedia/antropologia-medica>